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К 17.47 по московскому вре-
мени индекс РТС составил 
2201,25 пункта (плюс 2,23% к 
открытию), что является мак-
симумом с 16 января, а индекс 
ММВБ вырос до 1739,26 пунк-
та (плюс 2,65% к открытию). 
Лидерами роста стали акции 
Газпрома (плюс 13,307 на РТС) 
и ЛУКОЙЛа (плюс 11,047 на 
РТС). 

Как передает «Интерфакс», 
капитализация российского 
рынка акций, вычисленная на 
основе торгующихся в РТС бу-
маг, в среду составила 
1298,393 млрд долларов. Та-
ким образом, по сравнению с 
закрытием предыдущего тор-
гового дня капитализация вы-
росла на 26,805 млрд долла-
ров, или на 2,11%. 

Такое поведение рынка не-
типично. Обычно после вы-
ступлений президента России 
рынок замедлялся вне зависи-
мости от содержания выска-
зываний главы государства, 
отмечает РИА «Новости». 

Однако отечественный ры-
нок акций не впервые позитив-
но реагирует на нынешнего 
президента. Так, в декабре, 
когда первого вице-премьера 
Дмитрия Медведева в каче-
стве кандидата на пост главы 
России поддержал Владимир 
Путин, рынок РТС также резко 
пошел вверх. Тогда он в счи-
танные минуты достиг абсо-
лютного максимума. 

Аналитики объяснили это 
тем, что рынок любит опреде-
ленность и либеральность, что 
характерно для Дмитрия Мед-
ведева, и сошлись во мнении, 
что положительная динамика 
на этот раз может продлиться 
довольно долго. 

Стоит отметить, что и рос-
сийскому бизнесу Дмитрий 
Медведев пришелся по душе. 

Когда он представил свою 
программу развития России 

на Красноярском экономичес-
ком форуме, то ее главный по-
сыл — необходимость перехо-
да от экономики директив к 
экономике стимулов и иннова-
ций — обрадовал предприни-
мателей. 

Тогда  Дмитрий Медведев 
призвал сосредоточиться на 
четырех направлениях: инсти-
тутах, инфраструктуре, инно-
вациях и инвестициях, а глав-
ными задачами назвал выра-
ботку законов по борьбе с кор-
рупцией и достижение эффек-
тивности налоговой системы. 
Также он заявил об отказе от 
главенствующей роли госу-
дарства в экономике и о том, 
что пришла пора делать ставку 
на частный бизнес. 

Сейчас аналитики подчер-
кивают, что для роста рынка 
российских акций есть не-
сколько причин. Первая — гло-
бальная. 

«Завершился выборный 
цикл. На фоне мировых нега-
тивных моментов он успешно 
преодолен Россией. Появи-
лась ясность, каков будет 
дальнейший политический 
курс», — рассуждает началь-
ник аналитического департа-
мента Собинбанка Александр 
Разуваев.  

Говоря о краткосрочных со-
бытиях, вероятно, что после 
формирования нового прави-
тельства Россию ждет рост су-
веренных рейтингов междуна-
родных агентств, ожидает ана-
литик. 

«Этот фактор — кратко-
срочный, но рынки уже начали 
на нем отыгрывать», — гово-
рит Разуваев. 

Как правило, для того что-
бы рейтинговое агентство 
что-то сделало, нужен повод, 
поясняет он. В данном случае 
таким поводом и стали завер-
шившийся выборный цикл и 
вступление Дмитрия Медве-
дева на пост президента. 

Действительно,  агентство 
Moody’s повысило для страны 
рейтинг по заимствованиям в 
иностранной валюте со «ста-
бильного» на «позитивный». 
Это сообщение пришло на 
фондовый рынок через час 
после открытия торгов. В ре-
зультате начался скачкооб-
разный рост котировок на 
2—3%. 

Начальник аналитического 
управления ФК «Открытие» Ха-
лиль Шехмаметьев отмечает и 
ряд причин роста рынка РТС, 
не связанных с политикой. 

«Сегодняшний рост россий-
ского рынка акций вызван как 
объективными, так и субъек-
тивными причинами. Среди 
объективных — закрытие ре-
естров компаний, принуди-
тельное закрытие коротких по-
зиций. Это стало толчком к 
росту на рынке», — поясняет 
он. 

Второй причиной он назы-
вает благополучную ситуацию 
в России: «Кто-то опасался, 
что передача власти пройдет 
не так гладко, но сегодня мы 
видим, что всё идет адекват-
но». 

Третьим фактором Шехма-
метьев считает цены на нефть. 
Сегодня выходят данные по 
запасам нефти США, есть ве-
роятность, что они могут по-
казать снижение, поясняет он. 
В ожидании увеличения стои-
мости нефти растет и россий-
ский рынок акций. 

Выступая перед парламен-
тариями, Владимир Путин за-
острил внимание на решении 
жилищных проблем россиян. 
По его словам, наращивание 
объемов нового жилья и увели-
чение его доступности для на-
селения станут одной из при-
оритетных задач нового прави-
тельства. 

«За последние 7 лет объемы 
жилищного строительства уве-
личились в два раза. Но даже 
такие темпы роста явно недо-
статочны для удовлетворения 
существующих потребностей и 
растущих потребностей граж-
дан России», — цитирует слова 
Путина «Интерфакс». 

При этом глава кабинета ми-
нистров отметил, что, «нара-
щивая объемы строительства, 
надо возводить жилье нового 
качества, используя энергос-
берегающие технологии и эко-
логичные материалы». 

Владимир Путин выразил 
уверенность, что Россия может 
ежегодно вводить в строй по 
140—150 млн квадратных мет-
ров жилья. По мнению властей, 
это сможет если не повернуть 
вспять, то хотя бы остановить 
рост цен на недвижимость. 

Глава аналитического цент-
ра «Индикаторы рынка недви-
жимости» (IRN.ru) Олег Реп-
ченко с этим согласен. «При та-
ких объемах ввода жилья рост 
цен, скорее всего, замедлится, 
а где-то сможет и вовсе оста-
новиться», — пояснил эксперт. 

Однако при нынешнем со-
стоянии строительной отрасли 
добиться поставленной задачи 
очень сложно. 

«Предполагаемые Путиным 
140–150 млн квадратных мет-
ров жилья в год — это в два, ес-
ли не в три раза больше, чем 

сейчас. В принципе Россия мо-
жет справиться с таким объ-
емом, тем более учитывая за-
метный рост потенциала в ре-
гионах. Но в перспективе это 
произойдет только через 3—5 
лет», — рассказал руководи-
тель департамента экономиче-
ского анализа и бизнес-плани-
рования «Система-Галс» Вик-
тор Черкасский. 

Аналитик ГК «Регион» Кон-
стантин Гуляев напомнил, что 
некоторое время назад пред-
ставители власти заявляли о 
строительстве 80 млн квадрат-
ных метров жилья в год. В на-
стоящее время, по данным 
Виктора Черкасского, в России 
за год возводится 60 млн квад-
ратных метров жилых площа-
дей. 

По мнению игроков рынка и 
экспертов, развитие отрасли 
тормозится дефицитом строй-
материалов, в первую очередь 
— цемента. 

«Большой объем потребует 
и значительного роста произ-
водства строительных матери-
алов. Если говорить о цементе, 
например, то это достаточно 
долгий цикл. Даже если сейчас 
начать строительство цемент-
ных заводов, то ожидать их за-
пуска в эксплуатацию можно 
года через три», — рассуждает 
Виктор Черкасский. 

В качестве примера он при-
вел следующие цифры: в 
2006—2007 годах в России бы-
ло произведено 60 млн тонн 
цемента из расчета 1 тонна це-
мента на 1 квадратный метр 
жилья. 

Соответственно для строи-
тельства 150 млн квадратных 
метров недвижимости необхо-
димо производить 150 млн 
тонн цемента. 

Однако в настоящее время 
все цементные заводы и так 
загружены под завязку. «В свя-
зи с подготовкой к Олимпиаде 
и другими проектами мы на-
блюдаем острый дефицит це-
мента, который оценивается в 
15—20 млн тонн», — говорит 
Константин Гуляев. 

Но кроме цемента в строи-
тельстве можно применять и 
другие материалы. 

Кстати, и сам Путин озвучил 
необходимость «как можно 
скорее запустить индустрию 
быстровозводимого индивиду-
ального жилья». Это полностью 
согласуется с программой 
«Малоэтажная Россия», пред-
ложенной Дмитрием Медведе-
вым еще до вступления в долж-
ность президента РФ. 

По мнению Виктора Черкас-
ского, заменой цементу и бе-
тону может стать лес. Однако 
мощность существующих до-
мостроительных комбинатов 
сегодня почти на пределе, а 
строительство новых потребу-
ет значительных вложений. 

«Но в этом секторе могут 
работать и довольно мелкие 
компании, наращивание мощ-
ностей которых пойдет значи-
тельно быстрее, чем у крупных 
ДСК», — подчеркнул он. 

Выступление Владимира 
Путина дает надежду на то, что 
власти готовы серьезно за-
няться всеми этими вопроса-
ми. Тем более что первый шаг в 
этом направлении уже сделан: 
в России в ближайшее время 
должен появится федеральный 
фонд содействия развитию жи-
лищного строительства. О его 
создании Владимир Путин так-
же рассказал,  выступая перед 
депутатами. 

Дмитрий Медведев принёс 
российскому рынку 

почти 27 млрд долларов

Россию ждёт большая стройка

Российский рынок акций отозвался на инаугурацию президента Дмитрия 

Медведева интенсивным ростом. Он был отмечен в 12.00 сразу после 

начала главного политического события страны. К 17.47  индекс РТС 

превысил отметку 2200 пунктов, а по итогам  дня капитализация 

российской экономики выросла на 26,8 млрд долларов. Аналитики 

отмечают, что рынок не впервые положительно реагирует на Дмитрия 

Медведева. 

Нынешних темпов жилищного строительства недостаточно для 

решения квартирного вопроса россиян, заявил Владимир Путин, 

выступая перед депутатами Госдумы РФ. Этим избранный премьер 

ясно дал понять: необходима серьезная работа в сфере жилищного 

строительства. Эксперты считают, что для достижения поставленной 

цели нужно модернизировать строительную отрасль, а это требует 

времени и денег. 

Подготовил Виктор ЧАРПО.

РОССИЯ СЕГОДНЯ

(Окончание. 

Начало на 1-й стр.).

Серьезный инвестиционный проект 
намечается и в сфере переработки 
сельхозпродукции. Существующие в 
нашей области сахарные заводы ис-
черпали свои мощности. И для того, 
чтобы дальше заниматься расширени-
ем зоны свеклосеяния, нужна совре-
менная переработка. Поэтому на XII 
ярмарке инвестиций будет подписано 
соглашение о строительстве на терри-
тории нашей области крупнейшего в 
Центральном федеральном округе за-
вода по переработке сахарной свеклы 
— мощностью около 1 млн. тонн кор-
неплодов в сезон.

Конечно, когда появляются подоб-
ные проекты, то возникают вопросы, 
которые касаются земли. Земля, как 
мы знаем, за последний год практиче-
ски вся востребована. А в отдельных 
районах уже идет борьба за землю. 
Поэтому внедрение крупных проектов 
сталкивается с определенными слож-
ностями. Приходится встречаться с 
недоверием некоторых людей: дес-
кать, что за инвестор хочет построить 
какой-то завод, потеснить нас с зем-
ли? Мы пытаемся объяснить людям, 
что сегодня дальнейшее развитие и 
резкое повышение благосостояния 
регионов можно обеспечить только за 
счет новых производств. В нашей об-
ласти будут построены предприятия с 
новыми технологиями, а главное — с 
хорошей зарплатой, значительно пре-
вышающей ту, что платят на предпри-
ятиях, созданных ранее.

— Насколько мне известно, один 

из инвестиционных проектов 

связан с добычей железной ру-

ды в Дмитровском районе?

— Туда от Железногорска идет це-
лый пласт руды. В Белгородской 
облас ти есть ГОК, способствующий 
бурному развитию этого региона. А 
кому будет хуже от того, что нашлись 
инвесторы, которые займутся иссле-
дованием месторождений в Орлов-
ской области и построят в каком-ни-
будь ее районе горно-обогатительный 
комбинат? Да никому не станет хуже! 
Но не всегда мы встречаем должное 
понимание.  Может быть, мы недоста-
точно информируем людей. Может, на 
месте так работают. Все-таки есть не-
понимание, если за 100 гектаров зем-
ли просят 100 млн. рублей, хотя стои-
мость земли совсем иная. Конечно, 
инвестор вряд ли будет швырять день-
ги на ветер: ему нужно вкладывать не-
малые средства в исследования и в 
решение прочих вопросов, связанных 
с добычей полезных ископаемых.

Вот что такое ярмарки ин-
вестиций. Они прежде всего 
направлены на дальнейший 
рост внутреннего регио-
нального продукта. Сейчас 
поставлена задача удвое-
ния, утроения ВРП. Поэтому 
необходимо делать упор 
именно на такие прорывные 
инвестиционные проекты.

— Интересно, в каких 

отраслях больше реа-

лизуется инвестицион-

ных проектов — в про-

мышленности или в 

АПК?

— В последнее время 
четко определяется, что 
промышленность и аграр-
ный сектор — это основные 
направления, куда вклады-
ваются крупные инвестиции. 
И третья отрасль, привлека-
тельная для инвестиций, — 
торгово-обслуживающая. В 
качестве примера можно 
привести инвестиционный проект кор-
порации «ГРИНН» по строительству 
мегакомплекса в Заводском районе 
г. Орла. Сейчас на месте заброшенно-
го недостроенного здания выросли 
современный торговый центр, гости-
ница, которые скоро будут дополнены 
оздоровительно-развлекательным 
комплексом для семейного отдыха ор-
ловцев. А с самого начала инвестици-
онные процессы в Орловской области 
характеризовались созданием круп-
ных предприятий — таких, например, 
как «Велор», «Фригогласс-Евразия».

 Кстати, в день проведения XII яр-
марки инвестиций состоится открытие 
крупного предприятия «Биотон-Вос-
ток» по производству инсулина. Это  
воплощение в жизнь инвестиционного 
проекта, представленного на ярмарке 
инвестиций в Орле два года назад.

— Юрий Викторович, вы упомя-

нули о научно-практической кон-

ференции по инновационному 

развитию промышленности, ко-

торая скоро пройдет в Орле. В 

связи с этим уместен вопрос: как  

чувствует себя промышленность 

области, каковы результаты ее 

работы за четыре месяца?

— За прошлый год индекс роста 
промышленного производства в Ор-
ловской области составил 109%, в 
полтора раза выше среднероссийско-
го аналогичного показателя. А за пер-
вые четыре месяца нынешнего года 
индекс роста промышленного произ-
водства в нашей области — 106%. 
Нужно учитывать, что первые три-че-
тыре месяца года всегда были слож-
ными. Тем не менее объемы промыш-
ленного производства растут. И с уче-
том реализации инвестиционных про-
ектов ожидается, что этот год завер-
шится с индексом роста промышлен-
ного производства на уровне 110—
111%. 

Словом, ситуация в промышленнос-
ти области складывается положитель-
ная. Хотя, анализируя деятельность 
предприятий, мы видим, что среди них 
есть такие, которые работают значи-
тельно выше прошлогоднего уровня. И 
есть такие, которые сработали даже 
ниже своих возможностей, и им нужно 
принять срочные меры для исправле-
ния ситуации. В начале года на засе-
даниях областного координационного 
совета по промышленной, научно-тех-
нической и инновационной политике 
мы повстречались с руководителями 

практически 70 предприятий, посмот-
рели их бизнес-планы, обсудили перс-
пективы развития. Исходя из этого и 
стали вырисовываться цифры 110—
111% — индекс роста промышленного 
производства к концу 2008 года.

Это будет хороший рост. А рост про-
изводства на предприятиях, в органи-
зациях должен привести к увеличению 
заработной платы, будет способство-
вать улучшению условий жизни людей. 
Сейчас материальный фактор — по су-
ти определяющий. И в этом плане в 
Орловской области есть огромные ре-
зервы. Их надо грамотно использо-
вать, а не занимать выжидательную 
позицию: дескать, мы держим прилич-
ные позиции на рынке, находимся на 
плаву и нам бороться со сложностями 
рынка совсем не обязательно. Если 
так думать, то конкуренты быстро об-
гонят.

 — Думается, что можно назвать 

еще один вид инвестиций. Не-

давно малый бизнес, арендую-

щий государственную собствен-

ность Орловской области, рас-

поряжением губернатора был 

освобожден от арендной платы 

на два года. Интересно, что еще 

характерно сейчас для процесса 

управления собственностью об-

ласти? Насколько эффективно 

она используется? А то недавно 

некоторые газеты метали громы 

и молнии по поводу продажи па-

кета акций «Орелоблэнерго», от-

носившегося к собственности 

области.

 — Сейчас ведется много разгово-
ров об эффективном использовании 
собственности. Какую-то ее часть в 
рамках закона мы предлагаем рынку, 
чтобы сократить затраты области на 
содержание собственности. Это дви-
жение собственности, оно неизбежно. 
Какие-то помещения, относящиеся к 

областной собственности, мы отдаем 
в аренду. Сейчас, например, по мно-
гим газовым сетям хотим посмотреть 
эти вопросы — передать в аренду и на 
этом, естественно, получить прибавку 
в областном бюджете. Здесь большое 
поле деятельности. Как говорится, бы-
ло бы чем управлять.

Что же касается шума вокруг про-
дажи акций «Орелоблэнерго», то он, 
скорее всего, был выгоден тем, кто его 
поднял. Прошел почти месяц, как был 
дан окончательный ответ по этому по-
воду на заседании областного Совета 
народных депутатов. Эффективное уп-
равление собственностью значит, что 
она должна работать. Само по себе 
решение продать в интересах области 
принадлежавший ей пакет акций «Оре-
лоблэнерго» было нормальным. Ко-
нечно, один вопрос у всех был на ус-
тах: что нужно продать как можно до-
роже. Поэтому, когда у нас появились 
серьезные возражения против явно 
заниженной оценки стоимости этого 
пакета акций, мы обратились в суд. И в 
течение практически восьми-девяти 
месяцев мы отстаивали интересы об-
ласти в судебных инстанциях.

На сегодня вопрос о продаже об-
ластного пакета акций ОАО «Орел-
облэнерго» закрыт. Через суды мы до-
бились, чтобы все эти акции были воз-
вращены в государственную собст-
венность Орловской области.

По-моему, у многих складывается 
мнение, что «Орелоблэнерго» — это 
организация, которая, как в старые 
добрые времена, сама подавала элек-
троэнергию, обслуживала свои сети и 
сама собирала плату с населения за 
электроэнергию. Сегодня вся энерго-
система страны значительно рефор-
мировалась, начиная с выделения 
производства, сбыта электроэнергии, 
обеспечения передачи электроэнер-
гии сетевыми компаниями. Одной из 
сетевых компаний, которая по своим 
сетям передает электрическую энер-
гию, является «Орелоблэнерго». Рас-
четы населения и всех потребителей 
электроэнергии ведутся со сбытовы-
ми компаниями, которые покупают на 
российском рынке электроэнергию и 
продают своим потребителям.

Кстати, мы отстаивали интересы 
области в судах не только по этому на-
правлению. Недавно, например, со-
стоялись суды с «Орелэнерго»: мы от-
судили порядка 160 млн. рублей в каз-
ну области. Мы действуем строго в 
правовом поле, опираясь на сущест-
вующие законы. К этому, как известно, 
призывает новый Президент России 
Д.А. Медведев. И, наверное, правовая 
грамотность всего населения страны 
тоже должна повышаться.

А что касается освобождения от 
арендной платы предпринимателей, 
арендующих областную собствен-
ность, то это действительно можно на-
звать инвестициями, которые должны 
помочь в развитии малого бизнеса. 
Инвестициями со стороны областного 
бюджета.

— Юрий Викторович, как идет 

подготовка к ярмарке инвести-

ций? Будет ли в этом году что-то 

особенное?

— Подготовка в полном разгаре. 
Прежде всего идут согласования с ин-
вестиционными компаниями, крупны-
ми инвесторами. А формат ярмарки 
будет отличаться от прошлогоднего. 
Мы будем проводить ее на площадях, 
которые создал крупный инвестор — 
корпорация «ГРИНН». В перспективе 
здесь будет создан постоянный экспо-
центр. Начнется же ярмарка в област-
ной администрации, с подписания ря-
да серьезных соглашений с инвесто-
рами.

Интервью взяла 

Людмила СТАВЦЕВА.

Хорошие перспективы региона


